

8.- ¿Quién fué el último virrey de la Nueva España?

9.- ¿Qué contenía el Plan de Iguala?

10.- ¿Quiénes estaban al frente del ejército Trigarante?

CAPITULO 2

FACTORES EXTERNOS DE LA INDEPENDENCIA.

1.- Diversos acontecimientos ocurridos en Europa y América actuaron como antecedentes del movimiento de Independencia en México, entre éstos se encuentran los cambios ideológicos que surgieron entre los economistas y enciclopedistas europeos, la Revolución Industrial, la independencia de Estados Unidos, la Revolución Francesa y la Invasión de Napoleón I en España.

2.- EL PENSAMIENTO EUROPEO.

En el siglo XVIII comenzó a extenderse por Europa una nueva corriente ideológica entre los enciclopedistas, filósofos y escritores, ingleses y franceses principalmente. Este movimiento conocido como Ilustración europea preparaba un gran cambio de mentalidad para lograr que se transformara la estructura de las instituciones existentes en la organización política. Sobresalen en Francia, donde la ilustración alcanzó mayor influencia: Voltaire, Juan Jacobo Rousseau y Montesquieu, que ya no aceptaban el derecho divino de los reyes, y proclamaban la división de poderes y el principio de la soberanía del pueblo.

Las ideas europeas que se introdujeron en las colonias

americanas tanto por la llegada de extranjeros, franceses en su mayoría, como a través de la misma España, produjeron gran revuelo en las clases intelectuales, inspirándoles el propósito de cambiar el régimen político colonial, por nuevas estructuras sociales y políticas.

3.- LA REVOLUCION INDUSTRIAL.

La aplicación de las máquinas a la producción industrial, movimiento que triunfó en Inglaterra a fines del siglo XVIII, transformó, las formas de organización del trabajo, las relaciones de las distintas clases sociales y el orden jurídico, político y filosófico que imperaba.

De esta manera gracias a la revolución de la técnica, el industrialismo adquirió un auge sorprendente, a la par del comercio internacional, pues al mejorar los medios de transporte la distribución de mercancías se logró por todo el mundo, todo esto permitió el desarrollo del capitalismo, y a su lado, la aparición de las diversas doctrinas liberales tanto económicas como políticas, al proclamar las libertades o derechos del hombre y la soberanía del pueblo. Uno de los principales representantes del liberalismo político fue John Locke.

4.- LA INDEPENDENCIA DE ESTADOS UNIDOS.

El movimiento de independencia de las colonias inglesas en Norteamérica fue provocado tanto por la Revolución Industrial como por las limitaciones económicas que Inglaterra les imponía, al considerar que deberían actuar como aportadoras de su grandeza económica y no como entes autónomos capaces de autoabastecerse y comerciar con otros países.

Asimismo los enfrentamientos continuos entre Francia e Inglaterra dieron como resultado una crisis económica en ésta última y una serie de impuestos que el rey decretó para remediar la situación, y que provocaron gran descontento entre los colonos norteamericanos quienes publicaron su Declaración de

Independencia el 4 de Julio de 1776, ayudados por Francia y España siendo reconocidos como nación independiente por Inglaterra el 3 de Septiembre de 1783.

La Independencia de Estados Unidos provocó gran preocupación entre algunos políticos españoles que pensaban que este movimiento podría ser el ejemplo que tomaran las colonias españolas y que sembraría entre éstas la intención de seguirlo.

5.- LA REVOLUCION FRANCESA.

En Francia el poder estaba en manos de la nobleza feudal que había producido entre el pueblo francés la miseria y el descontento; la burguesía que lo dirigía trató de presionar al monarca, y al no encontrar respuesta el pueblo tomó La Bastilla el 14 de Julio de 1789.

Mientras esto sucedía otras naciones que se habían unido en contra de Francia la invadieron, pero el pueblo francés se unió y lograron rechazarlos. Pero los fines que perseguía la Revolución Francesa se perdieron, y estaba a punto de fracasar cuando el general Napoleón Bonaparte tomó el mando nombrándose primer Cónsul y más tarde Emperador.

6.- LA INVASION FRANCESA DE ESPAÑA.

El emperador francés deseaba tomar el control de toda Europa, y trató de conquistar a Inglaterra prohibiendo a las naciones europeas sus productos, para debilitar su economía, pero Portugal no acató sus deseos y Napoleón envió un ejército a través de España, que se consideraba su aliada, para someterla. Sin embargo el emperador francés dejó guarniciones a lo largo de toda España con la intención de sojuzgarla también.

España por su parte, debido a la mala administración que tenía no se encontraba en condiciones de poder defenderse y en Marzo de 1808 el soberano español Carlos IV abdicó en favor de su hijo Fernando VII que tenía gran simpatía entre el pue-

blo, pero Napoleón obligó también a éste a renunciar a la corona, y la cedió inmediatamente a su hermano José Bonaparte.

El pueblo español, mientras tanto se levantó en armas contra los invasores para rescatar a los monarcas presos, y los ideólogos españoles a su vez, formaron juntas de gobierno para redactar nuevas leyes y poder sacar al país de tan crítica situación.

Cuando éstas noticias llegaron a la Nueva España, los peninsulares desconocieron al soberano intruso y los criollos vieron llegada la oportunidad de volver el poder al pueblo y establecieron juntas similares a las españolas.

De esta manera los novohispanos empezaron a contemplar la posibilidad de romper con el dominio español en la Colonia.

CAPITULO 3.

PROCESO DE INDEPENDENCIA.

1.- CAUSAS INTERNAS.

A fin de delimitar algunas de las principales causas internas del proceso de independencia de Nueva España debemos primero precisar cuales eran los grupos sociales que prevalecían a fines del siglo XVIII y principios del XIX.

La población se integraba básicamente de cuatro grupos sociales que eran: los peninsulares, los criollos, los mestizos, las castas y los indios.

Los llamados Peninsulares eran los españoles nacidos en la península Ibérica.

Los criollos, eran los hijos de españoles nacidos en la Nueva España.

Los mestizos, eran los hijos de españoles e indios nacidos en la colonia, cuyas relaciones eran consideradas ilegítimas.

Las castas que se formaba por el grupo heterogéneo de individuos producto de la mezcla de españoles, criollos, indios, mestizos, mulatos y negros.